

HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes. . . 0,30 ptas.
Idem . . . trimestre. . . 0,90 »

Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

á quien se dirigirá toda la correspondencia.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.
No se devuelven los originales.

REGALO

á nuestros suscriptores

Hemos recibido de la casa Pierre Gau-cher, de París, cinco bonos para otras tantas ampliaciones fotográficas que gratuitamente hace esta casa como propaganda en obsequio de nuestros suscriptores.

Los señores suscriptores que deseen tener opción á un bono lo solicitarán de esta administración en el plazo de un mes, á contar de esta fecha. Como serán muchos los solicitantes éstos se sortearán y los cinco que resulten agraciados, remitiéndonos una fotografía y las señas de su residencia, recibirán en plazo breve una ampliación bellamente confeccionada á gran tamaño gratuitamente.

Sólo será de cuenta del interesado el gasto de embalaje y expedición por ferrocarril, pues dadas las dimensiones del cartón no puede remitirse por correo.

LA VERDAD ANTE TODO

Nos ruegan los presidentes de las dieciséis entidades que constituyen la Casa del Pueblo, hagamos constar que es incierto lo dicho por la prensa clerical, respecto á que varias colectividades obreras hayan acordado ni tengan el propósito de proponer la separación de este importante Centro social.

Como si obedeciese á un plan previamente convenido ó acordado, se ha lanzado á la publicidad en todas las provincias la especie de que de la Casa del Pueblo se separaba casi la totalidad de los obreros organizados, para sembrar en los inconscientes el desaliento y la desorientación, sin reparar en que para ello tienen que apelar á la mentira, procedimiento reñido y diametralmente opuesto con las personas honradas, sensatas y correctas.

Claro que la inventiva no puede ser más chavacana ni más absurda; solamente las personas ayunas de las más rudimentarias nociones sociales pueden leer esos exabruptos sin asustarse, ó al menos, reírse.

¿Quién ignora que estos organismos obreros no pueden tomar tales resoluciones sino es en junta general extraordinaria, citada exclusivamente para tal objeto, con la asistencia de la mitad más uno de los asociados?

¿Cómo y cuando se reunieron en Madrid, por ejemplo, los cincuenta mil y pico de asociados para acordar la disidencia y renunciar á los intereses creados en aquel Centro, si hubo de ser cierto lo publicado por la prensa del espinazo encorvado, cuando hizo público que sólo quedaban unos mil quinientos asociados donde ocho días antes había más de cincuenta mil?

Así llegó también á Toledo la consigna; con esa misma *lógica aplastante* de la calumnia, se dijo que de la Casa del Pueblo se separaban algunas entidades; á pesar de no haberse éstas mezclado en el último movimiento, no se libraron de la patraña extendida por doquier queriendo hacer pasar á los obreros de Toledo por imbéciles incautos materialmente idiotizados.

¿Dónde se habían reunido estas Sociedades en Asamblea extraordinaria para tomar estos acuerdos?

¿O es que se atribuye á estos nuestros organismos el sometimiento á dos ó tres personas como en los borregatos clericales?

¿Cómo poder una Sociedad reunir á sus miembros en momentos como los actuales en que para firmar una rectificación contra esta patraña los presidentes de las distintas colectividades que integran la Casa del Pueblo, invirtieron doce días, ante la imposibilidad de poderse fácilmente entrevistar?

Sepa *El Castellano* que la pureza é independencia de nuestras organizaciones llega al extremo de que muchos presidentes, para firmar el escrito asegurando que en la entidad de su presidencia no se ha tomado ni propuesto por nadie el acuerdo de separarse de la Casa del Pueblo, tuvieron que consultar con la mayoría de los individuos de la Directiva, por no atreverse ellos por sí á hacerlo.

He ahí la prórroga de quince días que tanto le extrañó al colega; es que acá no disponemos de la ajena conciencia como ocurre por allá.

Pero como *El Castellano* tiene poco aprecio á la dignidad profesional, comete la osadía de revolver su disimulada cólera contra los presidentes de las entidades de la Casa del Pueblo, diciéndoles que si éstas rectifican, lo hacen á sí mismas, queriendo demostrar que ellas fueron las que le informaron erróneamente, pero sin decirlo de modo claro y terminante.

¿Dónde y cuándo ha oído *El Castellano* decir á una entidad de Toledo que se separará de la Casa del Pueblo?

Y si tales hechos fuesen ciertos, ¿valdría que nosotros los quisiéramos negar?

Así no se lucha, señores: enjugar una inexactitud con una mentira, no se aviene bien con las doctrinas que dice defender el tal periódico.

La verdad ante todo, aunque contrarie nuestros propósitos.

La verdad, señores, la verdad.

CHARLANDO DE LO NUESTRO

II

En mi artículo anterior traté de demostrar que en los periódicos obreros, igual que en los burgueses, es necesario publicar folletones que deleiten á la par que instruyan á sus habituales lectores.

El folletón—publicarle con trabajos de autores extranjeros me parece una equivocación—es imprescindible que contenga trabajos de escritores españoles, no por que los primeros no sean competentes, sí por no

adaptarse sus escritos á la psicología y modalidades de nuestro país.

Con esto de los autores ocurre lo mismo que en los Sindicatos. Opinan algunos que el redactar una Memoria ú otro trabajo analogo es cuestión baladí, de poca importancia y que todos los mortales son capaces de hacerlo, y no es así.

Por lo general, en las Directivas de las Sociedades obreras, hay hombres animosos que se esfuerzan en el cumplimiento de su deber, pero querer que todos tengan las mismas facultades intelectuales y físicas, sería desear un absurdo.

El que ejerce el cargo de contador, seguramente desempeñaría mal el de secretario, y el tesorero, quizás fuera un pésimo presidente. Por eso, las Directivas, los diferentes cargos de que se componen se nombran en individuos que, por sus estudios, cualidades ó aficiones los pueden ejercer con la mayor perfección. Y esto es lo que debemos tener en cuenta para elegir trabajos para nuestros folletones, ya que, por desgracia, en nuestras filas no hay el número de intelectuales que era de desear, y los que se hallan prestos á servir nuestra justa causa se ven agobiados de trabajo de las organizaciones.

Quedamos, pues, en que hemos de tener mucho cuidado en la elección de trabajos para el folletón de nuestros periódicos, apartándonos de soporíferas cuestiones filosóficas que la mayoría de nosotros no comprendemos, sin que esto quiera decir que cada cual no lea lo que más le agrade ó se adapte á su espíritu, pero en los periódicos obreros la claridad es lo primero.

Debemos de exponer nuestro pensamiento con una diaphanidad tal que todos nos comprendan.

Y si esto es preciso en los trabajos periodísticos corrientes, ¿qué no para el folletón, que la mayoría de los lectores coleccionarían?

Y por hoy nada más, pues tenemos tiempo y mimbres para continuar con este tema otro día.

UN MADRILEÑO.

Nota.—En el artículo primero, debido, sin duda, al arbitrario sistema caligráfico del que esto escribe, se deslizaron algunas erratas de importancia; no obstante, creemos que el buen juicio del lector las habrá salvado. Nosotros no echamos la culpa al tipógrafo, ya que éste bastante desgracia tiene con haber escogido tan ingrata como mal retribuida profesión.—M.

Labor higiénica

Ha dado á luz un hermoso y robusto niño la compañera Marciana Sánchez, esposa de nuestro querido amigo y buen luchador Pedro Ortega.

No hay que decir que tanto la madre como el niño gozan de excelente salud, á pesar de haber evitado á éste de las molestias del chapuzón clerical.

El niño ha sido inscripto en el Registro Civil con el nombre de Augusto.

Damos nuestra más efusiva enhorabuena y felicitación á los jóvenes esposos, que con su acto de ciudadanía han dado un buen palmetazo á los que, pensando de igual forma que ellos en Toledo, no se atreven á quitar el moño del bautizo á los curas por no disgustar ni enemistarse con la genticilla del hisopo.

Que cunda el ejemplo, para que los prófugos del campo, fabricas y talleres trabajen y no vivan á costa de los incautos.

Y que rabien las damas del roce.

LA PLUMA Y LA HERRAMIENTA

Antes, algunos convencidos, calificaban pomposamente de «sacerdocio» la profesión de periodista.

Hoy ya se piensa, y con razón, que no es necesario oficiar de pontifical para poner ideas en circulación, y que son muchos los que se dedican á desacreditar el oficio, que no merece más que otro ni el exceso de honor ni el de la dignidad.

El que movido por la noble ambición de labrar un surco fecundo y de identificar su vida con una obra útil, prodiga el dinero, el tiempo y el esfuerzo para crear y sostener un periódico de ideas, es igual á Bernard de Palissy arrojando al fuego sus muebles para llevar hasta el éxito su tentativa que dotara al mundo de un arte nuevo.

El que, para asegurar la satisfacción de sus apetitos, hace del periódico un arma de «chantaje», de calumnias y de inconfesables complacencias, es de la misma familia del clásico bandido que, escopeta en mano, esperaba al viajero en un rincón de la carretera para desvalijarlo.

El redactor que, con fama ó sin ella, en grandes ó en pequeños caracteres, en la primera ó en la tercera plana de cualquier periódico, dice sinceramente lo que piensa y no otra cosa, es el hermano del obrero cuyo esfuerzo, perdido en el conjunto de otros esfuerzos, alimenta y renueva sin cesar la riqueza del mundo.

El desgraciado individuo, dispuesto á escribir todas las mentiras que le ordenen, á llegar á todas las abdicaciones de conciencia para conservar su pan, deshonorando ayer á los curas y hoy á los librepensadores, lisonjea o si se lo mandan, insultando cuan to le dicen que lo haga, está al mismo nivel moral que el obrero que fabrica santos de plata, instrumentos de muerte y alcoholes venenosos.

Esos infelices trabajadores, manuales ó intelectuales, tanto valen los unos como los otros; así como también reconocemos el mismo valor moral á los que, sea con la pluma ó con la pesada herramienta, trabajan valientemente para aumentar el patrimonio de la Humanidad.

Estas son cosas elementales, de simple buen sentido, y que, sin embargo, es preciso repetir cada vez que el orgullo y los celos las hacen perder de vista.

C. M.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

La matrícula de las enseñanzas que se cursan en este Centro dará principio en el día 15 del corriente, de seis á ocho de la tarde, todos los días laborables.

Las condiciones que se requieren para el ingreso están de manifiesto en el tabión de anuncios del establecimiento

Supriman los jóvenes obreros las horas del truque tabernario y acudan á este Centro, en el que, lejos de perturbarse vuestras inteligencias y embruteceros, esclareceréis, educaréis y dignificaréis vuestras personas y os haréis dignos del estímulo de vuestros compañeros y capaces para desempeñar dignamente vuestro cometido de trabajadores inteligentes.

LAS ORGANIZACIONES OBRERAS

Y SU LABOR SOCIAL

Hay gentes que aprovechando las circunstancias tratan de matar las organizaciones obreras, haciendo ca n p a a para desprestigiarlas, tomando como base errores que no es ocasión de discutir ahora.

Las organizaciones obreras han sido, son y serán, pese á los agoreros, á los mercachifles y á tantos otros que viven, medran y comercian con el hambre del pueblo, una fuerza nacional que sirve de freno á los egoísmos de

los logreros y de estímulo á los que tratan de estancarse en un proteccionismo que mata todo progreso económico y social.

Nadie puede discutir la elevada misión realizada por los Sindicatos obreros en todos los órdenes. ¿Quién puede negar que merced á los mismos se ha elevado el nivel moral y cultural de la clase trabajadora?

Esos organismos han constituido Centros culturales, Cooperativas de consumo, Mutualidades previsoras para en casos de enfermedad, de accidente ó de incapacidad por vejez ú otras causas; han estimulado el desarrollo de la producción nacional, perfeccionando las industrias é intensificando esa misma producción; han evitado los abusos de los logreros, beneficiando con ello á todas las clases sociales víctimas propiciatorias de los egoísmos de aquéllos; han conseguido reducir el alcoholismo y la criminalidad; han logrado humanizar más las luchas sociales; han purificado el derecho de sufragio, haciendo ciudadanos dignos, laboriosos, inteligentes, amantes de la familia y del hogar han servido de freno contra las oligarquías y de disciplina contra el caciquismo; han sido, en una palabra, el mayor estímulo para el progreso y la cultura de nuestro país supliendo en muchas ocasiones las deficiencias del Estado y del Municipio.

¿Por qué se han de negar esas condiciones? ¿Por qué pretender deshacerlas, truncarlas, matarlas, en una palabra?

Sólo á esos logreros que, saltando por todas las leyes y por todas las medidas de gobierno, encarecen los artículos de consumo; sólo á esas gentes sin conciencia, que no han tenido temor ni á Gobiernos ni á disposiciones que paliaran el malestar reinante, había de convenirles la muerte de las organizaciones obreras.

Y el ejemplo está latente, vivo y coleando. Ahí tenemos á esos señores mercachifles, acaparadores y traficantes encareciendo todos los productos; ahí tenemos á los harineros, á los panaderos, á los tenderos y á sus proveedores elevando rápidamente el precio de los géneros; ahí tenemos á los que se llaman patriotas exportando al extranjero productos que nos son precisos, solamente porque con ello obtienen un margen de mayor lucro.

Ni siquiera han sabido guardar las formas con el disimulo, esperando algún tiempo; sus egoísmos, su insaciable deseo de enriquecerse a costa de las miserias del país, les ha llevado a mostrarse tal cual son en seguida. ¡Desgraciado de nuestro país sin el freno, sin el estímulo, sin el acicate, sin la actuación constante de las organizaciones obreras en la vida social! ¿Quién está nulo más al Gobierno de Maura para el cumplimiento de las leyes que las Sociedades de resistencia? ¿Quién se erigió en fiscal del cierre de las tabernas más que los Sindicatos obreros? ¿Quién defendió mejor las leyes sociales y los principios de justicia? Las organizaciones obreras han colaborado, mejor dicho, han estimulado a los Gobiernos para cuestiones nacionales de gran trascendencia. Las organizaciones obreras son, en suma, una necesidad nacional. Todos los verdaderos liberales y demócratas, todos los amantes del progreso de nuestro país, todos los que deseen ver reducidos los egoísmos y concupiscencias saben que las organizaciones obreras en su pleno desarrollo son necesarias, imprescindibles, precisas para lograr estos fines.

España se retrasará tanto cuanto más tarden las organizaciones obreras en tener verdadero desarrollo.

Pretender matarlas es tratar de matar el desarrollo, la producción, la cultura y el progreso nacional. ¿Que sera preciso actuar con conclusiones más concretas? Bueno; los hechos enseñan más que los libros; pero no hay que negar la misión realizada por las organizaciones obreras en beneficio del país, ni la necesidad de que persistan estas organizaciones con todo su desarrollo para el progreso de España.

T. ALVAREZ ANGULO.

Este periódico se vende á diez céntimos en la Administración, Núñez de Arce, 20 y en la imprenta de D. Matías Ramírez, Tendillas, 8.

La colonia escolar

Ingresos y gastos

Formada la Colonia escolar con los fondos recaudados en la Fiesta de la Flor, y debiéndose éstos, en su mayor parte al noble pueblo de Toledo, cumple a los organizadores rendir cuenta detallada de la inversión de los mismos.

Es preciso advertir que á la organización de la Colonia se ha destinado solamente la mitad de lo recaudado, procediéndose en consonancia con la real orden de concesión.

He aquí los gastos y ingresos:

	Pesetas.
Recaudado en la Fiesta de la Flor.....	4.034,78
Ingreso en la Cartilla Cantina Normalista. . .	2.017,00
Resto á invertir en la Colonia	2.017,78
Donativos de la Excma. Diputación para el mismo objeto.	200,00
Total de estas dos últimas cantidades.	2.217,78

Inversión según justificante:

Veintitrés billetes de Toledo á Madrid. . . .	48,30
Veintitrés billetes de Madrid á Santander. . . .	293,95
Entregado á la señorita que acompaña á las 22 niñas, para los billetes de Santander á Madrid y otros gastos que se originen.	375,00
Reservado para los billetes de Madrid á Toledo	50,00
Total	767,25

Estancia en el Sanatorio:

Treinta días, á 1,75 cada una de las 22 niñas, más la señorita Valera que las acompaña.	1.207,50
Cintas para las insignias (Lorgacha)	6,50
Imperdibles para las misma (idem)	2,50
Mil flores (casa Ostolaza)	50,00
Más flores (D. C. Martín)	21,25
Satén para las mesas (Sres. Romillo)	9,25
Total.	89,00

De estas 89 pesetas corresponden á la Colonia la mitad, y, por lo tanto, á sus gastos se agregan 44,50 pesetas.

	Pesetas.
Tres vestidos y otros tantos sombreros, para tres niñas, más un cubrepelvis para la señorita Valera	32,40

RESUMEN

Gastos del tren.	767,25
Estancia en el Sanatorio.	1.207,50
Otros gastos	44,50
Más.	32,40
Total.	2.051,65

Queda un resto de 166,13 pesetas, que se depositará, á manera de reclamo, en la Casa de Banca de los Sres. Jiménez, á fin de que, si el pueblo de Toledo concede valor á la noble obra comenzada, engrose, aunque sea con poco, la cantidad existente.

Bien por «El Eco»

Aunque sin criterio fijo, algunas veces nos da *El Eco Toledano* la sensación de un periódico culto y sensato, y una de estas sensaciones la experimentamos el día 10 del actual al leer el suelto que íntegro reproducimos con satisfacción y con aplauso:

«Perdonadnos, Señor, que no sabemos lo que se hacen.»

«Esto decía Jesucristo, agonizante en la Cruz, pidiendo perdón á Dios para sus verdugos.»

«¿Cuánto han cambiado los tiempos y qué diferencia de pensar de algunos de sus sacerdotes, convertidos hoy en policías, en acusadores sin pruebas, en difamadores sin fundamento y en delatores sin razón.»

«Se subleva la conciencia de hombres honrados al leer periódicos como *El Pueblo*, dirigidó por un cura, y que sólo escupe hiel y vinagre contra honras y personas que están muy por encima de una inteligencia explotadora de la mujer.»

«Es su fuerte.»

Estómago y patria

Estamos atrasados por que comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no sólo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de todos los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España... Ya Alvarez Ossorio notó en el siglo XVII que les ha faltado siempre a nuestros Gobierno el don de consejo. Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre. Y así ha pelechado la nación.

JOAQUÍN COSTA.

INCONVENIENCIAS DEL ALCOHOLISMO

- 1.º El uso de las bebidas alcohólicas es siempre perjudicial, y cuando no son fabricadas a base de alcohol puro, hay que agregar los efectos tóxicos a los industriales.
 - 2.º El alcohol nunca alimenta; es un medicamento cuyo uso, sólo puede aconsejar el médico.
 - 3.º El alcoholismo disminuye la resistencia orgánica, debilita al individuo y es causa segura de enfermedades terribles.
 - 4.º En tiempo de epidemia, los alcohólicos son los primeros en contraer la enfermedad y son los que más mueren.
 - 5.º El alcoholismo embrutece al individuo, anula su dignidad personal, es causa de perturbaciones en la familia y en la sociedad.
 - 6.º La primera copa repugna, la segunda agrada y la tercera esclaviza.
 - 7.º El alcoholismo engendra los vicios y la criminalidad aumenta en un país con el aumento de las bebidas alcohólicas.
 - 8.º El alcohólico trasmite a su descendencia todas las miserias físicas y morales de su organismo.
 - 9.º A los alcohólicos debería prohibírseles el matrimonio, porque engendran hijos mal formados y enfermos y contribuyen a la degeneración de la raza.
 10. Durante la lactancia, las madres deben abstenerse de las bebidas alcohólicas; el alcohol que se elimina por la glándula mamaria perjudica al niño.
- Las convulsiones son sus efectos más frecuentes.
11. Cuando veas a un hombre borracho, compadécete de él.

Respeto á las ideas, señores clericales

El Pueblo, ni aun los momentos más críticos de una familia respeta, vislumbrando ocasiones de zaherir los sentimientos y creencias ajenas, aunque, como en la presente ocasión consiga efectos contrarios.

Al dar noticia del fallecimiento de la señora madre de nuestro compañero Alonso, recalca, con su habitual *habilidad*, que la finada recibió con fervor los santos sacramentos, al mismo tiempo que hace resaltar que era madre del director de *HERALDO OBRERO*.

Lo mismo que si tuviera nuestro querido compañero otras desgracias en la intimidad de su familia, y a aquellas personas manifestasen sus deseos cristianos antes de morir, serían respetados escrupulosamente; como él mismo respetó la voluntad de sus padres en este sentido hasta que fué mayor de edad y aun después, influenciado por la que recientemente ha dejado de existir, realizó ciertos actos que contrariaron sus ideales.

Todo esto pone de relieve cómo respetamos nosotros las ideas ajenas y qué enemigos somos de coaccionarlas.

Tomé ejemplo *El Pueblo* y esté tranquilo de que cuando fallezca nuestro compañero, hijo de la cristiana finada que ha tomado de instrumento irrespetuosamente para intentar zaherir a los vivos, lo hará sin estos requisitos si los suyos saben respetar sus convicciones como él respeta las de los demás.

NUESTRAS ORACIONES

Los mandamientos de la santa madre democracia

El primero: trabajar lo que permita nuestro estado para ganarnos el pan. Segundo: confesar sinceramente nuestras ideas, igual a amigos que a enemigos, y proceder siempre con arreglo a nuestros principios. Tercero: comunicar el estado de nuestro espíritu a nuestros semejantes y ser siempre dignos de ellos. Cuarto: dar a los demás de lo que tenga falta y nosotros poseamos. Quinto: pagar lo que debemos y no considerar a nuestros deudores como tales.—AMÉN.

Los sacramentos de la santa madre democracia

Primero: alumbramiento. Segundo: acto de juicio. Tercero: iniciación en el trabajo. Cuarto: asociación. Quinto: votación. Sexto: huelga. Séptimo: sociedad matrimonial. Octavo: testar a la Humanidad. Noveno: creced y multiplicaos. Décimo: descanso a la vejez.—AMÉN.

Para las víctimas de la huelga

España Nueva ha abierto una suscripción con destino a enjugar en parte la miseria producida en muchos hogares proletarios con motivo de la última huelga.

A este efecto, y por el indicado periódico, se invita a todas las organizaciones que no hayan sido clausuradas para que secunden la idea, pero como en Toledo lo fueron todas, por nuestro conducto podrán contribuir cuantas personas lo deseen.

Lo mismo las colectividades que los particulares, pueden entregar las cantidades que tengan por conveniente en la imprenta de D. Matías Ramírez, Tendillas, 8, donde provisionalmente está instalada la dirección de este periódico.

SANGRIAS SUELTAS

Por *El Castellano* nos hemos enterado de que el médico de la Mutualidad Obrera de la Casa Pueblo ha presentado su renuncia del cargo, y a tales resultantes se anuncia en dicho periódico la vacante.

A pesar de la campaña de insidias y calumnias lanzadas por el colega para deshonar las organizaciones de la Casa del Pueblo y procurar su derrumbamiento inmediato, ahora se apresta a procurar un buen médico que garantice la salud de los socios y la vida de la Mutualidad Obrera de la CASA DEL PUEBLO.

Tan poca aprensión de nuestra tener el citado periódico como quienes acuden a él en demanda de espacio para tratar asuntos del Centro de los trabajadores dignos.

¡Y luego hay socios que preguntan que cómo se va D. Roberto!
¿Cómo se ha de ir? Asqueado de las cosas de este pueblo.

Nuevamente anuvieron el miércoles los adoquines por el aire en la sesión municipal; se formó una violentísima palreca entre los concejales.

Y es que el Sr. Sancho, en cuanto oye a un compañero pronunciar la palabra *adoquina*, se da por aludido y pierde la serenidad y se lanza a la lucha de un modo temerario.

Reconozca el Sr. Sancho que sus justas aspiraciones para que se adoquine la calle de

Santo Tomé son de más difícil realización por el estado económico del Municipio, y si consume los adoquines en lanzarlos contra sus compañeros, hará más difícil la colección de tan anhelados zoquetes.

Hay muchos suscriptores que al suspenderse las garantías constitucionales creen que está suspendida la garantía de cobrar el recibo de la suscripción, y son muchos los que de Toledo y de la provincia no se atreven a efectuar los pagos

No tengan reparo y apresúrense a hacer efectivo el importe de la suscripción, que nosotros saldremos responsables.

De lo contrario, lo que se va a suspender, es el periódico, por falta de garantías en la seriedad de los suscriptores.

No ha merecido el honor de ser tomado en consideración, por ningún señor concejal, la indicación hecha por nosotros en la semana anterior sobre la necesidad de habilitar el Cuartel de la Trinidad para albergue de las tropas, que en distintas épocas del año, se alojan en Toledo.

¡Como los señores varones discretos están exentos de ese deber patrio!
¡Todo sea por Dios!

Se anuncia para en breve en el Teatro de Rojas otra tanda de películas.

Debidamente, se impone un cambio de título en nuestro principal teatro.

Nuestro criterio es que se substituya el nombre actual por *Cinematógrafo de Rojas*.

¿Hace, señores concejales?

Dicen las crónicas que los músicos andan de camorra en preparación de la campaña de Rojas.

Nos extraña sobremanera se quebrante la armonía que de abolengo tuvo en Toledo el elemento flarmónico.

¡Es el colmo, que los músicos no guarden armonía!

Nos dicen que últimamente se celebró en Rojas una función de aficionados.

Como no estuvimos presentes, no podemos informar a nuestros lectores de la labor artística de los intérpretes del programa; pero tomamos buena nota y en la primera ocasión que se nos presente prometemos un juicio crítico imparcial.

ULTIMA HORA

Según nos comunican de Madrid, son muchos los detenidos por los pasados sucesos que han sido puestos en libertad.

También nos aseguran que pronto será levantada la suspensión de garantías.

Deseamos, pues, que sea un hecho esto último, ya que así renacería la tranquilidad en todos.

Correspondencia particular

A todas las Secciones.—La casa que os viene surdiendo de impresos, me dice: «Vista la falta de seriedad de sus correligionarios de la provincia para liquidar sus haberes con esta casa, conviene les advierta que no serviremos ningún pedido que no venga acompañado de su importe.» Lo que os comunico para los efectos oportunos.

—Con fecha próxima contestaré a toda la correspondencia que tengo atrasada, y que no lo hice oportunamente por causas ajenas a mi voluntad.

Los que tengáis hechos pedidos de enseres de Secretaría y otros, reproducirlos nuevamente, pues muchas notas se me extraviaron.

SE VENDE

una máquina de vapor vertical de fuerza de cinco caballos con condensador sistema Alexander hermanos de Barcelona; está en perfecto estado.

Un fuelle inglés para fragua, también casi nuevo y una máquina de voltear arcos de rueda en buen estado.

Pueden dirigirse a la Administración de este periódico donde podrán indicar el paradero.

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas
CAFE de tueste natural, tostados diariamente
PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

«LA IRROMPIBLE»

Pisos de goma garantizados 7 ptas.

SOLAREJO, 4

Casa de ARAQUE se admiten encargos

Heraldo Obrero

Regala á los suscriptores CINCO VALES para otras tantas ampliaciones á gran tamaño que la Casa GAUCER, de París, le ha remitido á este efecto.

FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

Heraldo Obrero

es el único periódico defensor de las clases populares en la provincia de Toledo.

Gran surtido en alpargatas de todas clases y en calzado económico.

Viuda de Teodoro Díaz

Calle Venancio González 7 y 11

NICOLAS PEÑALVER ROLDAN

PRACTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean á domicilio, todos los días de 1 á 4 de la tarde

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 33

TOLEDO

IMPRENTA

DE

MATIAS RAMIREZ

TENDILLAS, 8.-TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

ULTIMA NOVEDAD EN ALPARGATAS DE TODAS CLASES

Especialidad y extraordinario surtido en

Andalias de goma.

Eleuterio Hernáez

COMERCIO 61 - TOLEDO

SOLDADURA AUTOGENA

OLIVERIO RICO.—Calle del Angel, 12.—Toledo.

COMPRAVENTA DE HIERROS Y METALES

SE PAGA A ELEVADOS PRECIOS

Se construyen balcones, rejas y depósitos; reparación de toda clase de maquinarias por procedimiento autógeno.

CUBIERTAS Y CAMARAS VIEJAS DE AUTOMOVIL

Se compra en Nayahermosa. Dirigirse á Dionisio López, calle del Correo, (Taller de gomas.)

Siendo de buena clase se pagan á altos precios.